

Root; **HB9SKV**, Blind Philippe, 4058 Basel; **HB9SMG**, Berger Markus, 3138 Uetendorf; **HB9SNV**, Dietrich Conrad, 4416 Bubendorf; **HB9TX**, Wyss Otto, 3006 Bern; **HE9AAN**, Lieberherr Hans, 4123 Allschwil; **HE9BXX**, Niggli Evelyne, 3308 Grafenried; **HE9KWT**, Neukomm Herbert, 8706 Meilen; **HE9LPZ**, Kalbfuss Eric, 1967 Bramois; **HE9MUV**, Dubs Esther, 8405 Winterthur; **HE9MYK**, Siegrist Ulrich, 8444 Henggart; **HE9NBL**, Hadorn Andreas, 3526 Brenzikofen; **HE9PVL**, Wörndle Otto, 5430 Wettingen 1; **HE9QEL**, Hug-Weibel Alois, 4153 Reinach BL 1; **HE9QOU**, Tschudin Mark, 4133 Pratteln; **HE9QTG**, Breitenberger Christa, 6010 Kriens; **HE9SRE**, Huser Fredi, 9651 Ennetbühl; **HE9UVN**, Van der Made Anton, 2855 Glovelier; **HE9WEL**, Weber Walter, 8038 Zürich; Moser Peter, 8624 Grüt (Gossau ZH); Van Montfoort Elis, 6374 Buochs; Horvath Arpad, DJØJN, D-8450 Amberg/Oberpfalz; Jäggi Fr.-J., TU2IF.

#### Streichungen

**HB9ANX**, Perret-Gentil François, F-34305 Agde-Cedex; **HB9SEZ**, Seiler Alexander, 9000 St. Gallen.

### USKA-Kasse + Warenverkauf

**Neuer Kassier ab 27. Februar 1988**

Martin Dreyer  
Postfach  
3114 Wichtrach  
Tel. 031 98 16 36

**15. – 27. Februar  
kein Warenverkauf.**



#### Silent Key

### Jacques Brocher, HB9V

Membre d'honneur de l'USKA et de la Section Genevoise

Notre ami Jacques Brocher nous a quitté le 7 décembre 1987 âgé de 84 ans.

Pour nous, les amateurs, il était mieux connu sous son indicatif HB9V ou mieux encore, avec le surnom de «Valentine».

En 1919, âgé de 16 ans il est mordu par la radio. Il construit son premier poste à Galène et capte les signaux horaires de la Tour Eiffel en utilisant une antenne à 4 brins, longs de 120 mètres.

Dès le début, il a pris part aux nombreuses expériences pratiques dans le domaine de la Radio. A savoir, les premiers balbutiements des émissions de Radio-Lausanne, ceux du premier émetteur de la S.D.N. qui devient très rapidement — une fois déplacé à l'aérodrome de Cointrin — l'émetteur de Radio-Genève.

En 1921 il fonde le Radio-Club Genevois. Il prend une part active à l'organisation de la première exposition de radio à Genève.

Puis, il quitte Genève pour Zürich où il poursuit ses études. Le microbe de la radio l'accompagne et c'est ainsi qu'il construit un cadre sur la paroi de sa chambre la mieux orientée, pour écouter dans ses moments de loisirs, la station locale de Hönng et les émissions en provenance de Londres.

En 1927, un accident au cours de son école d'aspirant l'oblige à se soigner en altitude pendant plus de quatre ans. Il a alors le temps de se

remettre à la radio et au «bricolage». Il construit plusieurs postes récepteurs à réaction aux moyens des tubes A415 et B409. Puis, après quelques brèves tentatives d'émission, il se met à l'étude du morse tout en affinant ses connaissances théoriques de radio-électricité, il se présente à l'examen de radio-amateur et reçoit le 1er avril 1931 l'acte de concession et l'indicatif HB9V, V comme Valentine correspondant à la chanson que venait de créer Maurice Chevalier. En 1932, sa santé rétablie, il quitte la montagne, c'est le retour à Genève. Il reprend toute son activité et suit, comme station officielle, l'expédition stratosphérique du Professeur Piccard Auguste.

La même année, il est nommé membre du comité directeur de la Société des Emissions de Radio-Genève, et de la Société des Amis de Radio-Genève.

En 1933, il lance l'initiative pour créer le Groupement Genevois des Amateurs sur Ondes Courtes, devenu peu après la Section Genevoise de l'USKA et assure la fonction de premier président. A la même époque, il prend une part très active à la création des rallies Auto-Radio. Puis, il est délégué au Radio-Verband (Fédération Suisse des Amateurs de Radio) et devient rapidement membre du Comité.

Toujours en 1933, sur l'instigation de Otto ESS,

HB9AE, il fonde l'action romande pour la Radio aux Aveugles et Invalides nécessiteux qu'il dirige jusqu'en 1967.

Il est aussi nommé vice-président à la Fondation de la Maison Genevoise de la Radio.

En 1934, l'Assemblée Générale de l'USKA à Bâle lui confie la tâche de président central. Puis c'est le temps des expériences radio et des expéditions en bateau, en avion, à skis, en montagne.

1939: c'est la guerre. Notre ami Jacques se trouve dans la même situation que tous les radio-amateurs.

Son matériel radio est séquestré et pendant environ 25 ans, il abandonne son activité de radio amateur.

En 1950 il s'intéresse à la télévision et préside le Comité Genevois pour la Télévision.

En 1954 il est délégué à la Commission Fédérale pour l'étude des questions culturelles se rapportant à la Télévision.

1966, le virus réapparaît et notre ami Jacques trafique dans les bandes 145 MHz et décamétriques. Il participe régulièrement au QSO des Cheveux Gris jusqu'à la fin novembre 1987.

Hélas, aujourd'hui notre cher Ami Jacques nous a quitté après une intense activité. Nous gardons de lui un souvenir ému et durable.

Au nom de la Section Genevoise de l'USKA, de tous les amateurs de Suisse et des Pays Voisins, nous présentons à ses enfants, petits enfants, à toute sa famille, à tous ses amis, notre profonde sympathie et condoléances émues.

Henri Besson, HB9FF

Silent Key

### Werner Bürckhardt, HB9CNF

Ainsi qu'un gros nuage noir qui envahit un ciel sereinement bleu, prémice d'un subit éclair qui nous consterne tous, telle fut pour nous en ce dimanche 25 octobre 1987, la bouleversante nouvelle du décès de notre cher ami Werner de Villars-Burquin.

Ingénieur électricien de carrière, diplômé de Winterthur, il compléta ses études dans un bureau de projets de la CGI à Paris, ce qui lui fit faire pour la première fois un séjour en Afrique du nord, à Oran.

Il entra par la suite au service de la maison BBC à Baden, où il déploya toutes ses compétences dans le secteur des centrales hydroélectriques et finalement nucléaires, jusqu'à l'âge de la retraite. Cela l'amena à plusieurs reprises à faire d'assez longs stages à l'étranger, essentiellement en Afrique du nord à Alger, mais aussi en Grèce et en Angleterre. De plus il eut à élaborer des projets pour l'Afrique du sud, mais à son regret ces derniers ne furent jamais réalisés, le privant ainsi d'un séjour dans une région du globe qui l'aurait fortement intéressé. Heureuse-

ment grâce aux ondes-courtes, il y noua par la suite de solides amitiés, en faute de mieux put s'y rendre assez récemment en touriste. Il en rapporta une panoplie de souvenirs dont il nous fit tous profiter.

Dans ses jeunes années, accompagné d'ailleurs dans ces randonnées par sa jeune épouse Violette, Werner comptait au nombre des alpinistes expérimentés. Il fut aussi grand admirateur de la nature et avait une sensibilité particulière pour le monde animal.

C'est sur le tard qu'il est venu au radioamateurisme, histoire de «meubler» sa retraite, et il le fit avec un entrain exemplaire, se montrant vite agréable compagnon et routiné télégraphiste. C'est que le chalet sis à mi côte du flanc du Jura VD et dont il fit l'acquisition pour y vivre hélas une trop courte retraite, permettait dans ce domaine tous les espoirs. Son installation qui en certains points trahissait le professionnalisme, était d'ailleurs un modèle du genre.

C'est sur le tard aussi que je fis sa connaissance; assez vite nous nous sommes liés d'amitié, tant il est vrai qu'entre ingénieurs il est des domaines où on se comprend facilement. Il m'est douloureux de le paraphraser pour en conclusion dire: «qu'ensemble nous avons passé de bons moments.»

Oui cet ami nous laisse un grand vide, mais un tout bon souvenir aussi. A Violette, sa fidèle compagne, ainsi qu'à Bernard son fils, nous adressons encore toute notre sympathie.

Philo Gander, HB9CM

Silent Key

### Bernhard Gruber, HB9UV

Am 13. November 1987 ist unser treuer und geschätzter Freund Benny nach längerer Krankheit an einem Herzversagen im Alter von 60 Jahren gestorben. Wir alle trauern mit seiner Familie um ihn.

Benny wurde im September 1927 in Bern geboren und verbrachte dort auch seine Jugend. Nach der Schule lernte er den Beruf des Feinmechanikers. Anschliessend studierte er während zwei Semestern am Technikum in Biel.

Schon bald jedoch fühlte er sich als Lehrer berufen. Nach seiner Ausbildung am «Muristalden»-Seminar unterrichtete er zuerst in Belp. Im Jahr 1958 zog er mit seiner Familie nach Thun.

Wir wissen nicht genau, seit wann er sein Amateurrufzeichen hatte, jedenfalls tauchte sein Name erstmals 1963 in unserem Stammbuch auf. Ab diesem Jahr war er allerdings mit schöner Regelmässigkeit bei fast allen unseren Anlässen mit dabei.

Während langen Jahren hat er jeden Sonntag abends das Thuner QSO geleitet, am 25. Mai 1987 zum 600. Mal! Er hat immer eine genaue